

Badenweiler, den 31. Mai 1931.

26/2

Haus Atlantis

Das Haus Atlantis soll eine Frage an die Menschheit sein.- Ob die Frage richtig gestellt ist, wird die Zukunft lehren.-

Für mich ist das Haus Frage und Antwort zugleich. Beim scharfen Denken gebirt die Antwort immer wieder eine Frage, die auf Antwort wart. Ich meine das so:

In der Kindheit lehrte man uns die biblische Geschichte und w lernten Glauben. Die Besten von uns erfassten diesen Glauben mit großem Eifer, sie wären dafür zum Märtyrer geworden.

Auch die Schule vermochte den Glauben zunächst nicht zu stören. Lernen-müssen war Arbeit, Nichtentfernung von Spiel, vom Abenteuer --- bis eines Tages der Wissensdrang erwachte. Den erwachsenden Zweifel hat Jeder von uns empfunden. Fast immer endet er mit dem Kampf zwischen Glauben und Wissen.- Folgt einer dem Glauben, so muß er sich dem Dogma einer Kirche unterwerfen und für alle Zeiten darauf verzichten, sein Wissen, seinen Verstand in Einklang mit dem Glauben zu bringen.-

Folgt er dem Wissen, so geht es ihm wie einem Manne, der einen verborgenen Keller findet voll geheimnisvoller Flaschen, die alle mit dem Siegel Salomons verschlossen sind. Er findet eine Inschrift, daß diese Flaschen alles Wissen der Welt enthalten. Er löst fast der Erste das Wissen was er aus ihr empfängt, die Begeisterung.- Schließlich flaut die Begeisterung ab, und letzten Endes findet er auf dem Boden der Flasche ein Nichts.- So geht es ihm bei jeder Flasche und nachdem er sie alle gelehrt hat, muß er bekennen, daß er um so mehr Wissen er in sich aufnahm, um so weniger wußte.-

Glauben und Wissen

26/2

Nehmen wir doch einige der Studienggebiete und untersuchen ihr letztes Ergebnis.- Die Mathematik hat sich tot gelaufen.- Die Geometrie und Arithmetik führen im letzten Ende zu verschiedenen Resultaten.- Die Berechnung in der Mathematik bringt keine allgemein gültige Fassung.- Die Chemie läßt alle letzten Fragen offen, genau wie die Physik, beide enden in einer Sackgasse.- Will man sie vereinen, so muß man als Grundlage das bewegte oder sich selbst kreisende Atom zur Grundlage aller Materie machen.- Vielleicht ist das so, aber die Frage bleibt offen: Wer schuf die Ordnung? Wer schuf das Atom?

Ist man mit der Wissenschaft fertig, muß die Philosophie herhalten.- Wunderbar haben diese Männer gedacht.- Wir sind erstaunt über die Fülle des Geistes, der uns entgegenstrahlt.- Wir bewundern die Logik, das Wissen dieser seltenen und hervorragenden Männer --- und letzten Endes sind wir enttäuscht.-

Wieder und immer wieder geraten wir in eine Masse, die keinen Ausweg kennt.- Bis wir es schließlich aufgeben, uns mit den Gedanken der Anderen zu beschäftigen.- Dann kommt eine furchtbare Leere.-

Viele gehen den Weg zurück, den sie gekommen sind und unterwerfen sich, um die Ruhe ihrer Seele zu finden, willig dem Dogen.-

Theismus

Die größere Anzahl der Menschen aber verfällt in wachsender Masse dem Theismus. Sie genügt sich mit dem Gedanken, daß die höhere Ordnung Naturgesetz ist, „und daß es außer uns und den organischen und anorganischen Dingen, die wir mit unseren Sinnen wahrzunehmen vermögen, nichts in der Welt gibt.-

Diese rein materialistische Einstellung hat und wird immer zur Zerstörung der Menschheit führen.-

26/2

- 3 -

Das Haus Atlantis sucht aus den Märcen Geschichte. Es ermöglicht die Eingehung des Wissens in die Religion.-

Werden die Denker, diese ehrlichen Besten den Glauben zurückgewinnen, so bricht die neue Zeit einer höheren Erkenntnis und einer höheren Lebensführung für die Menschheit an.-

Was ist denn Glauben ?

Glauben heißt dem Verständnis entgegenbringen, was nicht Materie ist.-

LUDWIG ROSELIUS